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《會員通訊》 
2014 年冬季 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
本會通訊地址: 943 Corporate Way, Fremont, CA 94539       本會電話: 510-226-6886 

本會網址: http://www. oaacuhk-nc.org    本會電郵地址: oaacuhk.nc@gmail.com 
 

會 務 報 告 
 

會長：張式坤 

2014 年 7 月 9 日，深受學生愛戴的師長黃壽
林教授於美國三藩市灣區辭世，享年九十七歲。主
家於 8 月 10 日舉行追思會，有 20 多位中大校友出
席。「黃壽林教授紀念獎學金」（Professor Wong Shau 
Lam Memorial Scholarship）已經成立，冀能將黃教
授奉獻教學的精神及研究社會議題的熱忱承傳下
去，有意捐助者請瀏覽本會網站：http://oaacuhk-nc.org/ 

 
2014年7月19日，本會按傳統舉行燒烤大會，

(地點：San Leandro 的 Marina Park) ，有 60 多位
會員、學生及友好參加，場面熱鬧、溫馨。 

 
2014 年 7 月 27 日，本會學長組舉辦矽谷一日

遊活動，參觀史丹福大學、Cantor 博物館、惠普車
庫、歌谷園區、計算機歷史博物館等著名景點，有
44 位校友及學生參加。 

 
2014 年 8 月 6 日，本會董事出席了母校 EMBA

課程學員在北灣柏克萊舉行的敍會。七月中旬，
EMBA 課程的學員和我們還是互不認識，一封校友
事務處的電子家書，令我們在網絡的虛擬空間，認
識了對方班上的接觸人。經馮英傑董事的安排，本
人和副會長、前會長、北加州新亞書院校友會會長
連袂出席了 EMBA 課程學員的聚會，會上大家交
換經商、管理、專業的智慧、經驗和心德。因為同
是「中大人」，大家第一次的見面，就感到一股「中
大」的溫情，有朋自遠方來，不亦樂乎！ 

 
2014 年 9 月 6 日，本會舉行第三屆小型音樂

會，共有 60 多位校友及各界友好出席。今年音樂
會的節目安排和去年相似，出席人數繼續上升，是
可喜的現象。 

 
2014 年 9 月 8 日是中秋，深盼各位校友都過

了一個人圓月圓的佳節。 
 
甲午年的 9 月 18 日，是個特別令人深省的日

子，人生有喜、怒、哀、樂，這日子算是「怒」的
點題吧！ 

 
2014 年 9 月 26 日至 28 日，本會學長組特別

為北加州交換生安排一次戶外露營活勳，有多位校
友及同學參與，盡興而返。 

 
各位校友最近可曾瀏覽本會網站？多謝站長

許翔健校友和他的團隊，不斷為本會更新網頁訊息，
點擊數字不斷上升。本會網站最近加開「論壇」，
供校友們討論富爭辯性的社會話題。請踴躍瀏覽和
投稿「會員天地」的「攝影」、「筆耕」和「論壇」
等園地。網站還上載了本會40多期的《會員通訊》，
內容豐富，可供大家回顧本會歷史。 

 
在個別校友方面，恭喜黃麗娟董事榮獲加州註

冊會計師專業資格。黃校友會計本科畢業，拿到專
業執照是她努力達致的目標，如今得償所願，可喜
可賀。為慶祝榮獲專業資格，黃校友特於 7 月 19
日燒烤大會當日，贊助大紅金猪一隻，與眾分享喜
悅。謹預祝黃校友在專業發展方面，駿業宏開。 

tel:510-614-8768
http://oaacuhk-nc.org/
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通 告 
 

董事會會議 
 
日期：2014 年 10 月 11 日(星期六) 
時間：下午 3 時正 至 5 時 
地點：943 Corporate Way 
      Fremont, CA 94539 
      ( Tel. 510-226-6886) 

 
建議《會員通訊》與本會網頁合併 

《會員通訊》每季出版一期，篇幅有限，讀者群與日遞減，已追不上本會會務發展的步伐。同

時，本會已設有網頁(www.oaacuhk-nc.org)，篇幅無限，可即時報道所有關於本會的資訊，瀏覽人

次以日俱增，較《會員通訊》多出以倍數計，況且讀者之間在網頁可作互動，亦可即時與會方聯絡，

以網頁取代印刷刊物是時代趨勢。本人謹向10月11日舉行的董事會會議建議停止出版《會員通訊》，

將其內容併入本會網頁，今後集中資源，全面豐富本會網頁內容，專此知會各位《會員通訊》讀者

群，如董事會通過本人建議，今後請各位轉移陣地，到本會的網頁再續前緣。(楊懷曾) 
   

鳴 謝 
1. 多謝 James Jong 校友捐贈$100 給本會作學長組舉辦活動之用。 
2. 多謝 Mr Kevin Louie 捐贈$100 給本會作一般會務開支之用。 
3. 多謝張綺嫻校友贊助小型音樂會(III)全場小食及紙包果汁。 
4. 多謝 Sun Leung 校友捐贈$72 給本會作學長組舉辦活動之用。 
(註：「鳴謝」按時序排列。本會每次舉辦活動，都有眾多校友及親朋義務協助工作，各人視此為

回饋母校及社會之舉，並非為了鳴謝或表揚，故由各項活動負責人於現場致謝之外，不另作張揚，

謹此說明。) 

活動報告 
 

戶外露營活動 
 

【2014 年 9 月 26 日至 28 日】一連三天兩夜，本會學長組在聖馬刁縣舉行戶外露營活動，為到北

加州各大學的交換生提供與大自

然近距離接觸的機會，加強彼此

互動。參加本次活動共有 18 人，

其中包括 5 名交換生(4 名來自栢

克萊加大，1 名來自 Santa Cruz
加大)，另有 8 名校友專程來探

營，參加野火會燒烤活動，回

程時順道參觀了史丹福大學、

Cantor 美術館、 HP 發祥地(車
房)，各人盡興而返。 

 

tel:510-614-8768
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專題演講 – 三藩市灣區的食水 
Water in the Bay Area – George Leung 

 
On 7/12/2014, after the Board meeting, George 
Leung made a presentation on “Water in the 
Bay Area”. He mentioned that the Nevada 
Sierra snow belt is the major source of water 
supply for most of California. He then 
described in more details the water supplies 
system of the City and County of San 
Francisco.  The famous Hetch Hetchy Reservoir 
in Yosemite, which collects the melted snow is 
the major source of water for San Francisco. 
With tunnels dug through the mountains and 
pipelines under the Bay, the water is brought to 
the Bay Area and San Francisco to supply close 
to 3 million people to use. He then answered 
questions about the water quality control 
program  and water shed protection program. 
Overall the talk was well received. 

暑期學生踴躍參加 
本年度週年燒烤大會 

 
【2014 年 7 月 19 日】(星期六) 本會假 San 
Leandro的Marina Park舉行一年一度的燒烤大
會，共有 60 位會員、學生及友好參加。本會
黃麗娟董事為慶祝榮獲 CPA 專業資格，贊助
全場大紅金豬一隻。我們特別多謝吳錦鍚校友
烹調足夠全體參加者享用的精美糖水。多謝黃
靄儀、李啟宇、梁國權、張式坤及 Harvey Zhiang
校友接載參加者出席活動。負責組織這次活動
的工作人員計有：盧燕蘭、許翔健、劉艾文、
張綺蓮、黃靄儀、黃麗娟、許智萍、邱惠敏、
戴海鷺等人。劉艾文及本會友人醉一先生演出
歌曲合唱伴奏，全場氣氛歡怡。大會尤其慶幸
劉媽媽參加了今次的燒烤大會，與眾共樂。當
日下午六時各人盡興而返。左上角為學弟、學
妹參加活動後致送給本會的銘謝咭，下圖為活動參加者的集體照。(特約通訊員) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

暑期學生參加本會學長組活動後給本會的謝咭 
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It is Great!  
David Wong (黃靄儀) 

 
It's so nice and heart-warming to see/receive these well-written 'thank-you' notes from the 

students!  Not only had our recent reception efforts for them well-spent and not wasted, but these 
remarks have also manifested a good mutual life-sharing experience, understanding and even cultivation 
of initial friendship between us and the students (e.g. exchange of email/phone info. for future 
contacts).  Certainly they don't mind the 'generation gap' syndrome as there was free and joyful 
communication and sharing not only of their impressions of the places visited, but also life in the Bay 
Area/US in a broader sense.  Yes, not only were they feeling happy and multi-dimensional from their 
short stay in Berkeley, but our lives have also been substantially enriched from the short acquaintance 
with them!  We just wish we could have more time with them as there were so many things to chat about, 
share and learn.  In short, a worthwhile effort so spent, and it's a win-win situation. Hope more alumni 
can come out and serve in our Mentor Group.  

 
學長組矽谷一日遊 

 
【2014 年 7 月 27 日】本會學長組舉辦矽谷一日遊活動，行程包括參觀史坦福大學，Cantor Center of 
Visual Art, HP Garage, Google Campus 及 Computer History Museum. 共有 44 人參加這次活動，包
括 24 位校友及友好和 20 位學弟學妹。本次活動內容涵蓋科技、藝術及高等教育，大大的提高及擴
寬了各人的視野。 
 

本次活動得以順利舉行，有賴各位義工的組織調協和幫忙接載參加者，多謝 George Leung, Paul 
Lee, Harvy Zhiang, David Wong, Sum Woo, Frank Cheung 和 Joseph Chow。 我們還要特別多謝本會
賢婿、國畫教育及品評專家鄭仕麟先生親自來 Cantor Museum 現場為各人講解及導賞。 Harvy 
Zhiang 學弟現就讀於史坦福大學究院，他充當嚮導帶領各人遊覽了史坦福校園。江帆校友一直在
矽谷資訊科技界任要職，他當日特別抽空到 Computer History Museum 和各人會合後，帶領各人遊
覽 Redwood Shoreline，沿途講解，令各人增廣見聞，十分多謝。下面圖片是各位參加者在電腦歷
史愽物管前的集體照。  
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記東西風小型音樂會 
 

特約記者 
 

【2014 年 9 月 6 日】下午二時前，小記抵
達東灣李啟宇張綺蓮家的後院，當時的佈置給
了我一個驚喜，只停車庫門上掛了一條校友會
的大橫額，門前左右各放了一對大揚聲器，屋
旁的車道就是觀眾棚，上面臨時搭了遮蔭幕。
在車庫內，劉艾文校友及其樂隊成員己經預備
就緒，做好音樂會表演的準備工作，還有三位
中大交換生負責控制音響和協助場地佈置 。由
觀眾座可一直望入停車庫看到樂隊表演，完全
沒有視線的障礙，也不怕太陽在頭頂直曬。觀
眾大多是自行携帶椅子隨意入座，就像一個小
型露天音樂會。 小記後來往八掛一番，得知今
年的佈置與往年不一樣，是集思廣益的成果。
原來兩星期前在校友會合唱團第一次總排練之
前，副會長梁國權及總編輯楊懷曾等人已前往
探察場地，共商如何搭架遮蔭幕才不會阻礙視
線。 
 

音樂會當天上午十時半左右，崇基女婿胡
森濠及三位中大交換生一早已經到達現場展開
佈置工作。胡森濠是童軍領袖，除了對繩結運
用知識豐富外，工具設備亦十分齊全。音響器
材之擺放，橫額、遮蔭幕之安裝，全在他指導
下完成。後來在大合唱的環節，又見他氣定神
閒的指揮三首歌曲，這個女婿真的是多才多
藝。 

 
今 次 音

樂會的籌備
小組由黃靄
儀校友統籌，
在今年六月
才開始展開
工作。小組成
員包括劉艾
文、張綺蓮、
梁國權、胡森
濠、阮明等人。
最初原定合
唱兩首歌曲，
即由黃靄儀
編和聲合唱
的  “You 
Raise Me Up”

和劉艾文根據原唱聲帶領唱的 “The Sound of 
Silence”。在七月九日得知黃壽林教授離世的消
息後，決定再加唱一首由李叔同作詞的《送別》
以悼念黃教授。今次小型音樂會的特色，是由
有興趣合唱的團員自行練習或分區練習，以節
省交通時間。據說最勤力練習的一組是李啟字、
張綺蓮、莊文侖及阮明。他們居住在柏克萊附
近，在阮明的伴奏下，每星期皆舉行一次練習。
合唱團總共在最後兩星期兩次在阮明家中的總
排練，參加的也有十多人。  

 
小記收風完畢後，便安安靜靜的坐下來欣

賞節目了。《節目表》印刷得十分精美。該天校
友及家屬成員的表演計有胡天彤(許智萍公子)
鍵盤獨奏、莊文侖獨唱 “Something’s Missing”、
阮明及莊文侖的兩位外孫鍵盤獨奏  “Happy 
Farmer”和 “Minuet in G Major”、張綺蓮獨唱 
“God Bless the Child” 、黃靄儀鍵盤獨奏 
Intermesso from the opera “Cavalleria Rusticana”
和  “Somewhere in Time”、邱惠敏獨唱 “你的
眼神”、交流生張曉帆的長笛獨奏 “My Heart 
Will Go On”. 其他的嘉賓表演有劉艾文的樂隊
成員 Paul, Marks, Wilson, Polly 和 Kitty。大會
還邀請了龍吟女聲小合唱作特別表演，演唱了
兩首名曲 “It was a Lover and His Lass” 和 ＂

我要向山舉
目＂歌聲柔
和悅耳，果
然訓練有素。
這群小組成
員還一起加
入大合唱，
可以看出這
次合唱的安
排十分著重
參與性。音
樂會最後由
劉艾文帶領
聽眾齊聲同
唱作為音樂
會的完滿結
束。 
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有朋自母校來，不亦樂乎！ 

【2014 年 8 月 6 日】本會董事應邀出席了香港中文大學

EMBA 課程學員在北灣柏克萊舉行的敍會，席上張式坤

會長與各位學員分享營商心得，致詞撮要如下： 
 

Sharing with the EMBA Class 

(A speech delivered at the meeting with CUHK EMBA class 
in Berkeley on 8/6/2014) 

 
Frank Cheung, CPA 

President, OAA-CUHK (NC) 
  

It is my honor to speak in front of a group of 
successful business executives and two renowned 
professors tonight. I know that you have a long day 
today.  I will keep my speech short. 
  

I was puzzling what topic I should talk about 
tonight that is conducive to the learning of 
this EMBA class with different industry 
background.  I finally decided to share with you the 
skills in short term, long term, and strategic business 
planning that I learned 30 years ago. I use them then 
and now. Some of you might still find them useful.   
 
     First I would look into the goals, objectives, 
and the mission. Then, I look outside at the 
uncontrollable constraints that governing the business 
environment, namely, the cultural, political, legal, 
economical and social factors that business has to 
observe in the past, present and future.  Then, I look 
into the technology that has great impact on the 
environment factors and business.  I start to take 
notes and gather information that is relevant to the 
goals, objectives and/or the mission. 
 
     Now it is time to look at the project from the 
company’s point of view. How large is the market? 
Who are the major players in the market? Who is the 
market leader? Is it a technology intensive or a capital 
intensive project? What are the risks factors 
associated with? Is there a way to mitigate it? Is there 
any substitution product?  Are there good supporting 
industries nearby? Are pools of talented work force 
available? Is the product a trend setter? Is a break 
through technology involved? Or is it only serving a 
niche market segment? Is the project feasible in terms 
of company's current technology know-how, financial 
and human resources? What are the strength and 
weakness of the company to carry it out? Are the 
assumptions made realistic? Etc… 
 
     After I am satisfied with the information to all 

these questions, I move on to detail analysis. I turn to 
the good old 4Ps which is an abbreviation for 
‘Product’, ‘Promotion’, ‘Pricing’ and ‘Placement’. 
Here I also ask some more questions, analyze the 
information I have, to determine the course of actions. 
Then with the help of financial tools available, I 
analyze the financial data associated with the plan. 
Finally I come up with alternatives and conclusions 
for the plan. 
 
     The first alternative is to do nothing if the cons 
are greater than the pros and the negative factors out 
weigh the positive elements. Then, I work out a list of 
to-do-something recommendations. I think that is the 
essence of business planning. The ideas and concepts 
are still the same, year after year. However, the means 
and tools change so fast, making life long learning a 
must.  

 
Finally, I would like to cite one product and 

one service as examples for your intellectual exercise. 
 
The product I select is iPhone. It was 

introduced in July, 2007. The iPhone 6 is coming up 
soon. Think about the product itself, the life cycle and 
circle of Apple products, the pricing and promotion 
strategies (long line formed before first day sales, real 
or stage?) and the ways to distribute it are all crucial 
factors for analysis purpose.  

 
The service that comes to my mind is the IPO 

of Facebook. You might find it interesting when you 
examine the ways they promoted it and their decision 
on timing, pricing, and manipulation of the quantity 
of shares issued to maximize FB's war chest while 
leaving the investors with nothing but loss at the early 
phase of IPO.  
 

It is just some food for thought.  
  

Thank you 
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最後一次探訪黃壽林教授 
 

張綺蓮 
 

 
 
2014 年 6 月 19 日上午，我與老伴李啟宇一起

往療養院探黃教授。這是我們第二次在這裡和黃教
授會面。只見他十分虛弱的躺在床上，沒有力氣，
他的第一句話就是：「綺蓮，你話我死喺呢度好﹖
或係死喺屋企好﹖」我的第一反應便是將問題拋回
給他說：「教授，你自己想喺邊度﹖」「睇嚟，我會
死喺呢度！」這是他的答案。 

 

我們只逗留了十五分鐘，向他報告照顧了他數
年的家務助理的近況、他也告訴我們他的幼女知道
如何辦理他的身後事，最後的一句說話是：「我唔
想出風頭！」然後揮手示意我們離去。 

 
這次探訪的話題，在我的心中總有一種不祥之

兆，終於在 7 月 9 日接到他去世的消息，終年九十
七歲。五十年來的徃事湧上心頭，例如在崇基入學
面試時他問我的問題：第一次上他課時聽那聲線沒
有起伏的話音；十四年前接任北加州校友會會長一
職時他給我的提點，他叫我要多辦活動來凝聚會員：
師母離世後他寫的懷念詩篇：還有他那自嘲式的
「縱壞仔娶縱壞女」句子來形容他的婚姻。他的學
生對他的情誼及關切，實在不知用什麼字眼來形容。
當你看到他的學生每年都專程從外州或香港前來
探望他，你就會感到這是一位備受尊重的教授！他
生前為自己靈堂寫下的橫額「此生無憾」這四個字
正好形容他精彩一生。 

 
由許翔健校友及其友人陳先生設立的網頁已

有超過二千人瀏覽，我謹呼籲各位校友及各屆友好
慷慨解囊捐助黃壽林教授紀念獎學金，藉以延續黃
教授關懷學子的精神。有關詳情，請瀏覽黃授網頁：
(http://oaacuhk-nc.org/SLWong/index.html) 

 
 
 

憶述黃壽林教授談「三劫」 
許翔健 

 
黃壽林教授福多壽高，活到 97 歲，他曾告訴我，在崇基任教之前，他曾與中國近代歷史一些重

要事件有近距離經歷。有三件事，生死存亡繫於一念之間，他都能幸運地避過，安然無事，他稱之
為「三劫］： 
 

1946 年，黃教授在南加州大學完成學業後坐運輸船回港，同船有國民黨「十三太保」之一的康
澤，掛中將銜。康澤對黃教授大獻殷勤，暈船時拿東西給他吃，並告訴黃教授，若要謀差事，可到
南京找他，他會馬上接見。康澤是蔣介石身邊紅人，他與戴笠是僅有的兩位可以不用預約，隨時入
蔣辦公室的國民黨官員。據說當時廣東李漢魂將軍要找康澤，都要排期 3 天。康澤有「共產黨殺人
王」之稱，黃教授當時若做了康澤的手下，被共產黨抓到，肯定會被槍斃。黃教授當時雖然是「待
業青年」，但一直沒有去找康澤，避過了第一劫。 

 
1949 年後很多海外學人一窩蜂的回國參加建設新中國，黃教授沒有回去，因而避過了第二劫。

黃教授說，以他的背景和性格，若他當時回去，後來在反右運動中，他肯定會被清算。 
 
1937 年，黃教授在廣州嶺南大學就讀時是抗日宣傳隊第 7 隊隊長，他到處遊行，高唱《義勇軍

進行曲》，遭日軍機關槍掃射和炸彈攻擊，生與死僅差幾秒鐘，他大難不死，避過了第三劫。 
 

2002 件 11 月黃教授與本會董事及交流生合照。

他對本會的創辦，貢獻良多。 
 

http://oaacuhk-nc.org/SLWong/index.html
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恩緣 － 細說羅球慶老師 

 
吳瑞卿 

  
「恩緣」並非「姻緣」的筆誤。楊大師兄命我

寫羅球慶老師，答應後才發覺是個難題；有限的文

字怎能盡說四十年多年的師生情誼？ 
 
  我想到恩緣二字。 
 
  羅師乃我恩師，我與老師有緣，感激天賜。 
 
  我入讀崇基歷史系，羅師是系主任，因此除了

上課，我們接觸他比別的老師多。之後他退下行政

職務，但到我讀碩士時，羅師又當系主任了，我是

半職助教。每天回到系裡，第一件事就是走進系主

任辦公室，貪喝羅師的好茶，龍井、鐵觀音或碧螺

春；在書香茶香中向老師請益，或報告學生導修課

準備的內容。 
 
  羅老師不是一位嚴師，也並非那種不怒而威的

老師，他對學生總是和顏悅色，讓人如沐春風，像

家中長輩般的親切。然而他教出無數學生都治學極

其嚴謹，不少成為大學、考古界和博物館界的翹

楚。 
 
  羅老師怎樣教學生？他不會定規矩，不會迫你，

但只要多接觸他，你自然就會乖乖的嚴格讀書研究。

舉例說，羅老師藏書之豐和珍本之多是著名的，學

生向他討教甚麼問題，他都非常耐心解釋討論，百

般鼓勵，讓你覺得很有信心。關鍵是他會指導你讀

很多書，然後隨手從書架取下借給你，從不記錄。

記得唸大一的時候我就感動得很，抱著他的書，若

不好好讀，怎對得起老師？受業羅師門下的學生都

很感恩。有時遇到先後畢業的系友，談到同是羅老

師的弟子時，大家就倍覺親近。 
 
  另一例子，我後來留校工作，藝術系任教國畫

的蕭立聲老師逢星期四回校授課，忝為弟子我必然

接送兼午飯陪席，起初是我相約羅老師一起，自此

兩位老師就成了莫逆之交，多年來每周一聚。人家

是求蕭師的畫，蕭師卻不時主動送畫給羅師，他說：

「送羅先生的是我畫得最好的。」這是一段「雙師

緣」，乃我之幸，亦可見羅師的人緣。 
 
  羅老師對學生像對朋友，平等隨和。羅師為人

低調，做人處事講求公道，但從不執著名位得失。

數十年交往，我最能感受羅師的寬容，即使遇到對

他不公的事，有不知感激的學生，他都泰然處之。

他沒有教學生做人，但很多學生都自然受他的影

响。 
 
  羅老師也有極其堅持的時候。「沙士」時期，

我們在大學當教授的同學不幸離世。那時香港人怕

感染都不敢出門，羅老師卻堅持回港參加喪禮，怎

樣勸也不聽。他說：「這是我愛惜的學生，如果不

送一程，我一生都不安樂。」這次讓我們看到他對

學生關愛和深藏的感情，大家由衷的感動。 
 
  我和老師先後移居美國，住處竟然近在咫尺，

除卻緣字怎解釋？我繼續恭受教益，向他借書（而

且都是珍本），不時拜訪老師或相約飲茶聊天，老

師和師母也常到寒舍消磨半晝。我工作日子不定，

很難預計何時就要出門。羅老師說：「何須預約？

哪天妳不用工作，早上打電話，我們沒事就一起吃

午飯。」羅師對弟子就是那麼體貼關懷。 
 
  四十多年的恩緣還未滿足，我還有一個願望：

退休之後跟老師學書法！ 

 
 

吳瑞卿與羅球慶老師及師母合照 
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我的「朋友」阿柱 
 

許翔健 
 
我和阿柱（非真名）現在仍是朋友，可算是奇跡。 

 
說來話長，大概三十年前罷，我認識了阿柱，我們

的孩子在同一所公校讀書。他九歲隨父母移民美國，在

肯塔基州成長，思想行徑，極美國化。父母想他讀醫，

他卻鍾情體力幹活，中學畢業不久便當了木匠學徒。我

認識他時，他已有十多年房建經驗，在一間建築公司當

總監 (Superintendent)。有關建築的所有問題，水﹑電﹑

土﹑木﹑設計﹑畫則﹑房建條例 (Building Codes)，他

無不精通。  
一天，他說有個房屋翻新計劃，問我有無興趣參與。

事緣有所房子因地基不穩，歪了，銀行收回後以垃圾價

賣給他一位朋友，他朋友找他合作，修理好後賣出的利

潤和他五五分賬。阿柱找我做拍檔，是要我出錢墊付所

有費用，和當他的助手，將來賺了錢，純利和我對分，

我覺得這是學房屋維修的絕好機會，便答應了。  
其後，我向公司申請度假兩星期，和阿柱一同營救

這本土的「比薩斜塔」， 用十多個租來的螺旋型千斤頂

將房子慢慢扯平，灌注水泥加強地基，翻新廚房的櫥櫃

和地板，還在後院加建了一個很漂亮的陽臺。在夏日炎

炎下搬木掘地托水泥，對我這文弱書生來說相當辛苦，

不過我倒學會了不少有趣兼實用的新東西，完成施工後

還有點成就感。 
 

房子終於賣了，但我遲遲拿不到我的「花紅」。他

堅說他的朋友沒有分給他太多利潤，所以沒錢給我。我

調查後知道這是真的，因他欠了那朋友一筆賭債。我便

告訴他不用管我應得的花紅，他只需還給我的實際開銷，

共九千多塊。他給我寫了兩張支票，是 postdated 的。 
 

到兌現時，發現支票是空頭的。其後幾個月，阿柱

一直玩失蹤，電話一概不接，給他發的 certified mail 不
收。我向縣政府的檢察官投訴，他們調查過他的銀行戶

口後，說當事人有明顯詐騙動機，如當刑事案件處理，

是"open and shut case"，但因涉及金額太低，僅我一名受

害人，他們不會起訴。 
 

我原本想和他協議，錢分期慢慢還，仍可以做朋友，

但他不理不睬。無奈，我被迫花了一千五百元，找律師

把他告上法庭。這樣，他不得不面對問題，和我庭外和

解，按月還債。  
這協議僅維持了沒多久，便因他經濟出現問題而名

存實亡。其實他那時是蠻可憐的，他被公司解雇，無固

定收入，他太太又沒有工作，一家五

口，生活拮据。在最困難時，他找了

份工作，為一間建築公司安裝門窗，

但要自備工具。他當了工頭多年，

平時發號施令，很少要親自

上陣，所以他以前滿車的工

具，不是被偷，便是丟了，

所剩無幾。他竟然可以厚著臉皮跟

我借錢，而我竟然會心軟地答應，碌卡

近二千元為他添置工具。 
 

以為「守得雲開見月明」，可以繼續收債，誰知他

的新工，幾個月後便結束了。尤有甚者，他申請破產，

法令一下，他欠我的債全部一筆勾銷！估計在他身上，

我損失了一萬五千元，幸而可以抵稅，不致血本無歸。 
 

阿柱為人雖然不講誠信，但他有些地方我是很欣賞

的。第一，他是樂觀主義者，什麽事都從好方面看，保

持「船到橋頭自然直」的心態。第二，正因他太樂觀，

不知（或不接受）有世途險惡這回事，已致他搞的地產

發展計劃經常失敗，但他屢敗屢戰，永不言敗。第三，

也是跟上兩點相關的，是他有急才，即所謂「醒目」，

往往可以讓他度過難關。舉個例子，有次他駕駛自己的

小型貨車被公路巡警截停，眼看會因多年沒有交牌照費

而拿告票，便臨急智生地說他是打工的，開的是公司的

貨車。我怎麼會知道？因我拿了法庭的告票，與法庭溝

通後才知道我就是他說的公司老闆，讓我哭笑不得。第

四，他有時很講義氣，有幾次我房子需要維修和急修，

他都樂意幫我解決。最難忘一次，是我家的去水渠被樹

根壓破塞了，以致廚房廁所污水不能排泄，非常狼狽。

修理工程可不小，我倆租了部挖土機，從屋挖坑挖到大

街，最深時挖到地下八九呎深，要用人工挖，才可以換

上新的去水渠。另一次，我家的屋頂舊了，又是他和我

爬上天面釘上新的屋頂板。所以，我不時對人吹噓我有

「通天遁地」的本領，其實是他傳授的。 
 

孔子說過，益友有三種：「友直、友諒、友多聞」；

損友也有三種：「友便辟、友善柔、友便佞」。拿聖人的

標準來衡量，阿柱為人並不正直，不講誠信，也非博學

多聞，不算是「益友」。相反地說，他也不是標榜自己，

阿諛奉承，花言巧語那種人，所以亦不能說是「損友」。  
無論如何，我現在仍當他是很要好的朋友。當然，

我們彼此有一默契，就是我向他宣示的「三不政策」：

不借錢，不兌支票，不投資。 
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遙祭天上摯友 - Shirley Klippel 
 

莫麗譙 
 

月前與 KTSF26 台新聞採訪主任梁慧姍吃晚飯，席
間她突然說：「你知道嗎, Shirley Klippel 已經死了。」
聽到此消息我的心突然一陣隱痛，痛的不單止是失去了
一位良師益友，也是因為她的死我竟然是要從旁人口中
得知，更痛的是我連她最後一面也無法見到，亦不知何
處拜祭她。 

 
還記得我與Shirley是相識於我剛上任KTSF26台市

場推廣總監 (Marketing Director) 的那一天。當年她是
電視台的人事總監，所以我「新官上任」第一個要見的
人就是她。 

 
Shirley 原籍英國愛爾籣，因此她滿口的愛爾蘭英

語，有時要很留心才知道她在說甚麼。她留著一頭長長
的金髮，身軀龐大，面容憨厚，予人可以親近、可以信
任的感覺。還記得當時她幫我辦妥入職手續後很和靄的
對我說：「Corinna, if you need someone to talk to, you can 
always come to me」。有了她這句說話，我以後但凡工作
上遇到什麼困難，什麽不愉快，便老實不客氣地跑進她
房間向她傾吐，她每次都很耐心地聆聽，並給予我適當
的支持。 

 
當年, KTSF26 台市場推廣部只有一個人，因此總監

是我，手下亦是我。我日間在電視台內要為節目的宣傳
挖空心思去「度橋」，晚間要穿戴漂亮地代表電視台參
加社區各界的晚宴，每逢週末又要去不同的街會安排 26
台的攤位。在工作多到不可開交、三頭六臂都沒法完成
的情況下，我向總經理申請增加一個兼職員工，以協助
處理參加週末街會的事宜。當時有些經理嫉妒的說：「這
部門一向都只有一個人，為何別人可以做得來，她就不
行？」幸而 Shirley 接受我的意見，認為電視台自製節
目越來越多，市場推廣部應當增加人手。在 Shirley 力
撐及我努力爭取下，市場推廣部才有了一個沿至今天的
兼職員工職位。 

 
我常對人說 Shirley 是我的 mentor，是我學習的楷

模，那是因為以當時已接近六十歲的她，在不懂開車的
情況下，竟能夠一邊應付電視台的繁忙工作，一邊在
University of California - Santa Cruz 用了六年時間完成
了一個哲學博士學位，可見她學習的專注及毅力的驚人。
Shirley 的博士論文後來更得到權威刋物轉載，可見毫不
簡單。  

 
Shirley 對於家鄉愛爾蘭有著濃厚的感情，並常常

希望向世人推介那裡的美麗風光及歴史文物，於是她更
在工餘及課餘時間，自資製作一套愛爾蘭電視特輯。她
曾邀請我到她家裡試看片段，我覺得她拍得甚是認真。
她說當特輯完成的時候，她便會將它賣給本地主流社會
的電視台，這樣有助於推廣愛爾蘭的旅遊業。不知

Shirley 此項壯舉後來完成了沒有，有可能是「壯志未酬
身先死」，如果是這樣的話，實在太令人惋惜了！ 

 
Shirley 有一子一女，她喜歡與我分享她兒女的成就，

她曾約我往 San Jose State University 參加在那裡工作的
女兒主辦的活動。兒子在廚藝學校畢業後，在 Woodside 
一間高級西餐廳找到工作，Shirley 亦很高興的約我去那
餐廳試試他兒子的手藝，並得到他兒子的盛情欵待，親
手為我們製造美味的甜品，當時我看到 Shirley 發自內
心的笑容，比那甜品還甜，母愛之情溢於言表。 

 
Shirley 住在 San Mateo，那裡有不少高水準的中西

餐廳，離開 26 台後每隔一段時間，我都會與 Shirley 相
約在她家附近的餐廳晚飯，每次都由識飲識食的她提議
吃那一種菜式，我最喜歡的是她介紹的法國餐及義大利
餐。飯後 Shirley 大多數會請我到她家中少坐一回，我
們一邊飲紅酒，一邊天南地北地暢談，有時當我心中有
難以解決的疑難時，Shirley 便會拿出她的塔羅牌來幫我
算一算，她雖非此中高手，只是喜歡玩玩而已，但不知
怎的，每次她幫我算完後，我心中的大石便會放下不
少。 

 
年前，我曾多次試圖用電郵及電話留言找 Shirley，

想再約她吃晚飯，怎知都沒有回應。由於最後一次見
Shirley 時，我發覺她的健康每下愈況，早己替她擔心，
聯絡不上更心知不妙，後來每次開車經過 San Mateo 她
家附近，都想冒昧造訪，一探究竟，但卻因不敢造次而
沒有進行，現在想起來真有點後悔沒有這樣做。 

 
故友辭世，心中縱使有千般的不捨，但亦無可奈何。

近日《會員通訊》編輯約稿，使我不期然的想起了 Shirley
來，義不容辭的執筆，希望藉此文章，遙祭我在天上的
這位「良師益友」，祝願她能魂歸故里，返回她日夕思
念的愛爾蘭，自由自在的暢遊於她鍾愛的山水之間。 

Shirley，妳永遠活在我心中。
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我的良師益友 
 

邱惠敏 
 

記憶中，我在小學六年級時遇上一位良師，他在課

後會帶我們一班「小嘍囉」到大會堂演奏廳看表演。想

起來，那便是我人生第一次看芭蕾舞，聽古典音樂演奏，

使我這隻「井底之蛙」眼界大開，還以為我已幻變成了

台上那舞姿妙曼的小天鵝呢。 
 

中學的時候，鄰座的女生是從別的學校轉過來的，

因她的牽引，我倆跟上了鄰校的一位老師在課後補習數

理科。這位老師非常同情我倆家境清貧未能負擔補習費，

他免費給我們教學。因為遇上這位良師，讓我的數理科

目知識打好了良好穩定的基礎。 
 

作學生的最怕遇上老師以單

一的聲調講課，尤其是炎炎夏日，

很可能會走進甜睡夢鄉。唸大學

的時候，幸好有些老師，頗能掌

握我等學子的心理，課堂上深

入淺出，風趣幽默地把每一個

課題都解說通透。 
 

朋友相知相交是緣份，

回想我剛來美國時，人地生

疏，朋友也沒有幾個，我是

身在胡邊 (美國）心在漢(香
港)，經常留意有關香港的新聞訊息，

待得安頓下來，也希望可以結交多些從香港來「同聲同

氣」的朋友， 故參加了中大海外校友會及北加州新亞

書院校友會。不久更加入了它們的董事幹事會，跟一群

熱心的前輩一同為校友會服務。校友會常年組織不同的

文娛康樂活動，又舉辦各種常識講座等。 通過參加這

些活動，我認識了不少朋友，增進了知識，也擴濶了我

的視野。看到師兄師姐們很用心投入並無償的為校友會

諸多的會務工作而付出，給了我很大的啓發，我希望我

也能盡己之力作為對母校的回報。 
 
交往多年，我理解到校友們很多都是各行各業的精

英，他們平易近人，樂於助人，我雖是獨在異鄉，若我

有疑難向他們請教，他們都會樂於幫忙。例如，年前我

的肩膊受傷，醫生朋友教我在家中做冷熱敷，得知原來

華氏 103 度是熱敷最有效的溫度。再用手慢慢的做「爬

牆」的伸展運動有助康復。人到中年，視力開始下降，

眼科醫生朋友教吃雞蛋、杞子、豬肝等補眼。遇到有關

法律的問題，律師朋友給我提供很寶貴的意見。每當報

稅時期，稅務會計師朋友會提點我們要注意的新稅法。

還有電腦專才朋友教我一些有用的應用

程式。我愛旅遊，好友會安排時間，

與我結伴同遊，縱橫四海。再者，

朋友知我饞嘴喜愛美食，他們若

知道那些餐廳有精巧菜式或那

裡有名廚獻藝，定會告知並大家

相約一起去品嚐，更會很大方的

讓我多嚐一些。我喜愛唱歌但唱

得不好，資深音樂專才朋友會指

點一二，這一段路走來，我不再

是五音不全，我希望以後能有進

步，不會虐待你們的耳朵。 
 

最令我感動的是有一次不小心弄傷了腳，舉步艱難，好

友得知，第一時間送來包紮葯物及食物，她怕我會在家

中斷糧！我真的非常感激。我雖然並不富有，但此刻我

擁有很多真情友愛，令我平淡的生活添上了色彩。朋友

的關心、愛護及包容，使我生活富足。在此再次衷心感

謝我所有的良師益友。

  
向灣區的老友記問好 

袁世衡 
老編問：Don, 請你寫點東西，講吓你們一家三口在美國中西部的生活情況好嗎？ 
Don 答：近來在「工」在私都很忙，如果不需要立即交稿的話，我當然樂意投稿。很抱歉，工作實在忙碌，未能

抽空，希望在下期可以交稿。短短幾句就只有如下:  
克里夫蘭(Cleveland)這邊勝在雨水充足，天氣其實未有想像中差，但市內那種荒廢，經濟萎縮帶來的種
種殘破景象皆是前所未見。很難想像已經破產的底特律會是怎麽樣。 
謹祝大家生活安好。  Don  (9/15/2014) 
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本《會員通訊》旨在報道校友會活動，母校及校友近況；分享校友們的喜與憂；培育校友

『中大一家親』精神；鼓勵校友參與本會活動。本《會員通訊》園地公開，歡迎會員來稿，編
者有權接受、刪節或拒絕刊登。署名與否，文章不代表本會立場，作者為發表的議論後果負責，
行文請多注意語言文明。本《會員通訊》內容務求真確，歡迎引用、轉載、翻印。讀者因讀本
《會員通訊》而招致任何損失，絕非編者原意，本會及編印、發行者不負賠償責任。登上本會
網址：http://www. oaacuhk-nc.org 可瀏覽各期《會員通訊》及本會其他文獻和圖片。 

 
下期截稿日期：2014 年 12 月 15 日(待定)     下期出版日期：2015 年 1 月 1 日 (待定) 

 
 

編輯小組：楊懷曾(主編)  張綺蓮 禤秀萍 李啟宇 戴海鷺 劉艾文 周國忠 
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